

choisie arbitrairement ! Contrairement donc aux *mesurettes*, à la fois insuffisantes et trop compliquées, que le COP préconise, les solutions ne peuvent provenir que d'actions significatives et rapidement réalisables n'importe où sur Terre ! Voici donc comment les choses pourraient se passer.

Commençons par la surpopulation. Ses évidents effets multiplicateurs sont à l'origine de tous les dérèglements ! L'analogie la plus simple est celle de la bougie. Allumer une bougie est aujourd'hui un geste romantique, mais en allumer en même temps dix milliards est déjà de la pollution ! Le nombre d'humains que plus aucune guerre ou épidémie ne réduit, pervertit à présent tout le règne vivant ! Mais, après avoir été le premier pollueur, l'Europe *réduit enfin la voilure*. Par contre, ce sont les populations du Sud asiatique qui explosent littéralement à présent ! Mais c'est aussi de là qu'arrivent les premiers remèdes : l'enfant unique et la stérilisation, parfois, forcée des femmes ! Dans l'urgence à venir, ces façons de faire, pour efficaces qu'elles soient, sont beaucoup trop lentes ! Il faudrait donc songer à une, ou même plusieurs, générations sans enfant à l'exemple des Vestales dans la Rome antique !

Ces approches, seules possibles en réalité, demandent que l'on *abjure* nos croyances en l'inévitable nécessité de nous dupliquer ! De plus, elles devraient nous conduire aussi à nous débarrasser de nos liens avec l'argent ! Liens en réalité *abstrait*s ! En effet, aux origines, cet argent était la valeur des terres, des esclaves ou de l'or, trop encombrants à manipuler. Ils ont donc été remplacés par des promesses, sur papier tout d'abord et, aujourd'hui, sur un support magnétique ! Et, aujourd'hui, ces promesses sont devenues l'objectif ultime !

Mais, les facilités que l'argent procure, limitent paradoxalement ses capacités à *sauver l'espèce* ! En effet, pour la majorité des humains son rôle est plutôt celui d'un frein ! Si on n'arrive pas à éliminer les blocages qui résultent de cette sorte d'illusion, nous disparaîtrons aussi vite que les dinosaures, sans même l'aide d'un météore ! Ceci étant dit et dans l'hypothèse d'une significative diminution de la population humaine, la surabondance de biens et d'aliments qui en résultera, remettront la fonction de l'argent à sa juste place, celle d'une sorte de *complément alimentaire* financier ! Vive donc le « *Halte à la croissance !* » de Sicco Manshold et, pour valider les propositions qui suivent, considérons le problème de l'argent comme résolu !

Nous voilà donc débarrassés de la *noyade* par le nombre et de l'*étouffement* par l'argent ! Il est donc possible, à présent, d'aborder les véritables problèmes ! Nous débuterons en tout logique par la disponibilité de notre air. Depuis le développement gargantuesque de l'industrie, cet air, indispensable à la vie, a été utilisé sans aucune limite ni, encore moins, de contrôle ! Saturé aujourd'hui de nombreux gaz nocifs et à puissants effets de serre, si rien ne change rapidement, ces gaz vont nous emprisonner dans une mortelle camisole de chaleur ! L'aide des océans, déjà bien abimés, n'est plus suffisante ! Seul le règne végétal pourrait encore nous sauver ! Mais il faudra pour cela planter le plus d'arbres possible : un milliard par an pour le moins ! Et ce pendant de nombreuses années ! Ces plantations, bien préparées par des choix d'essences correspondant aux différents substrats, pourraient être réalisées par tout le monde. Cela commence par une graine que l'on met en terre et qui deviendra un arbre salvateur ! Entouré d'autres arbres, devenu forêt, il *mangera du CO² et diffusera de l'oxygène*, tout en régulant le climat ! Il faudra donc, non seulement en planter partout, mais surtout, *en abattre le moins possible* !

Il existe une jolie histoire à ce sujet. Celle de deux pays contigus, se partageant la même île, toute couverte de forêts. L'un de ces pays s'est laissé aller : la population a augmenté sans mesure et les arbres ont disparu. C'est devenu la misère ! L'autre, par contre, a protégé ses arbres : il est resté florissant ! Mais cette histoire est vraie ! Ces deux pays existent ! C'est, l'aride aujourd'hui, Haïti, et la belle République Dominicaine qui a gardé ses forêts. Et comme si la colère divine existait, un tremblement de terre a complété la ruine d'Haïti ! Cette *histoire vraie* nous donne une lueur d'espoir.

Mais trêve d'espoirs : restons dans le réel, si cruel soit-il. Il y a beaucoup d'autres problèmes à résoudre. Le suivant sur notre liste est aussi important que celui de l'air : c'est l'eau. Mais cette eau qui est de plus en plus polluée, il faudra, pour la purifier, investir dans de puissants moyens ! Ici aussi la drastique diminution des populations humaines reste prioritaire. Mais, même pour